

# DYNAMIQUES

La lettre de l'association sans but lucratif

Centre Local de Promotion de la Santé de Charleroi-Thuin

N°16 / Mai 2004

Retrouvez « Dynamiques » sur le web :

[www.clpsct.org](http://www.clpsct.org)



Le contenu des articles qui paraissent dans « Dynamiques » n'engage que leurs auteurs.



## A LA UNE

### Vers des politiques communales de santé: 5e rencontres, le 5 juin à l'Arsenal de Namur

Le comité de pilotage du réseau *Vers des politiques communales de santé* organise le 5 juin prochain à l'Arsenal de Namur, sa 5e journée plénière à destination de l'ensemble des communes de la Communauté française.

Cette cinquième édition se veut plus que jamais interactive et se propose de favoriser et de multiplier les échanges entre tous ceux qui, dans les communes, s'engagent dans l'intérêt de la santé et de la qualité de vie des citoyens.

Une volonté qui répond à un des axes des conventions conclues entre les communes subsidiées et la Communauté française: l'échange des pratiques et expériences entre les membres du réseau *Vers des politiques communales de santé*.

En effet, seront présents à Namur, les représentants des 29 communes subsidiées par le Ministère de la Communauté française. Soit les 15 communes ayant répondu au premier appel à projet (2003-2004), qui sont relativement loin dans la mise en oeuvre de celui-ci, et les 14 communes retenues en décembre dernier lors du second appel, qui n'en sont, pour certains, qu'aux premiers balbutiements.

L'occasion en tout cas de prendre connaissance des outils produits par chacun et de discuter des résultats obtenus.

Cette manifestation sera également rehaussée de la présence de Madame la Ministre Nicole Maréchal, qui présentera le bilan des efforts consentis par le ministère de la Communauté française pour le développement des politiques locales de promotion de la santé.

Après une première découverte des différents projets, ainsi qu'une allocution de la Ministre, la journée s'articulera autour de quatre ateliers thématiques.

Axés l'an dernier autour des différentes questions en suspens dans la mise sur pieds des projets, ils seront cette année centrés sur le partage et le transfert de leurs acquis.

Le premier atelier: *Construire le partenariat intersectoriel et soutenir la concertation entre les acteurs de différents secteurs*, permettra de valoriser l'expérience des communes de Braine-le-Comte, Fontaine-l'Évêque, Grâce-Hollogne, Saint-Ghislain et Saint-Nicolas. Le deuxième: *Définir un objectif commun et mettre en oeuvre un projet commun*, verra les participants partager avec les représentants des entités de Forest, Ixelles et Verviers; le troisième: *Assurer la pérennité du projet*, sera basé sur les acquis des communes de Chimay, Flémalle et Louvain-la-Neuve. *Amorcer la participation des habitants et la maintenir*, verra enfin les représentants des communes de La Louvière, Marchin et Sambreville répondre aux questions des participants.

Avant le bilan et les perspectives de l'année écoulée au sein du réseau, Pierre Maurice, de la Direction de la Santé publique de Québec, prendra la parole sur le thème: *La promotion de la sécurité: une approche par milieu de vie pour le bien-être du citoyen*.

Tous les représentants communaux intéressés par ces différentes thématiques sont invités à cette journée de réflexion et de partage d'expériences. Renseignements et inscriptions auprès de Laurent Dery au 071/301.448 ou par courriel à [laurent.dery@sacopar.be](mailto:laurent.dery@sacopar.be)



## PHOTOMATON

### Safe Community à Fontaine-l'Évêque

Le projet *Safe Community* (« Communauté en sécurité »), soutenu par la Communauté française dans le cadre du réseau des mandataires communaux, est né avant le lancement du réseau, puisqu'il a été approuvé au Conseil communal de Fontaine-l'Évêque dès juin 2000. Il s'agit d'un programme de prévention des accidents et, plus particulièrement, des incendies. Le mandataire responsable du projet, M. Philippe D'Hollander, échevin fontainois de l'Etat-civil, de l'Environnement, de l'Emploi et de la Santé s'occupe également des comités de quartier et du site internet de la commune.

Suite à une étude émanant de l'Hôpital Vésale sur des patients provenant de l'entité de Fontaine-l'Évêque, certaines statistiques en matière d'accidents ont été mises en évidence. Une réunion regroupant tous les médecins de l'entité a ensuite eu lieu en vue de les sensibiliser à la prévention. Les compétences municipales ne permettent pas au Service Santé de la Ville d'aller au-delà de la prévention et de l'éducation à la santé.

Une commission intersectorielle a été constituée. Elle comprend : les responsables communaux, l'ASBL Educa-Santé, le Service Régional d'Incendie, les directions scolaires de tous les réseaux d'enseignement, le CPAS, le Foyer fontainois (logements sociaux), l'Agence immobilière sociale et les comités de quartier. Cette commission a étudié la possibilité de réduire le risque d'accidents chez l'enfant, l'adolescent et la personne âgée. La première initiative a été la distribution, à 70 familles ayant des enfants de 6 à 19 mois, d'une valisette contenant du matériel de sécurité : bloque-tiroirs pour les meubles, tapis anti-dérapant pour la baignoire, protège-coins pour les tables, cache-prises, etc. Plus un détecteur d'incendie. En retournant voir les familles, les partenaires se sont rendus compte qu'elles avaient une maigre connaissance des notions élémentaires de protection contre l'incendie. Une nouvelle idée a été mise sur pieds : la vulgarisation des détecteurs de fumée. Un réseau de personnes-relais a ensuite permis de diffuser l'information. Ces personnes sont formées par l'Ecole du Feu de Marchienne.

D'autres activités sont prévues ou ont déjà eu lieu : distribution de détecteurs de fumée, visite de la caserne des pompiers lors d'une journée portes ouvertes, recueil d'informations auprès des personnes-relais, organisation d'une après-midi avec démonstration (comment éteindre un feu de friteuse, etc.), animations dans les classes de 5<sup>ème</sup> et 6<sup>ème</sup> primaire... La population fontainoise a été informée de ce programme via divers médias : des articles dans la revue communale, le courrier postal, le site internet de la commune et un stand placé à l'entrée des locaux communaux. Au terme du projet, les promoteurs espèrent déboucher sur d'autres aspects de la sécurité et de l'hygiène domestiques : l'aération dans les habitations, les modes de chauffage, l'emploi des chauffe-eau, l'utilisation d'appareils électriques, les logements insalubres. Mais Philippe D'Hollander n'oublie pas pour autant la sécurité extérieure et se propose d'entamer un projet sur la prévention des accidents aux abords de l'école.



Le Centre local de prévention de la santé de Charleroi-Thuin dispose depuis quelques jours d'un nouvel outil pédagogique visant à sensibiliser différents publics au problème de la consommation d'alcool. Il s'agit d'un jeu: *Alcootêtes*, mis au point par l'association lilloise Le P.A.R.I. en collaboration avec la fondation de France et la Région Nord-Pas de Calais. L'association est née en 1989 de la Commission santé du quartier de Wazemmes à Lille. Une question se posait alors: Que fait-on pour aider les personnes alcooliques du quartier? Quatre ans de réflexion ont permis d'élaborer le projet d'un lieu d'accueil pour les personnes en difficulté avec l'alcool. C'est en 1994 que s'ouvrent les portes du Point Alcool Rencontres Informations (PARI). D'année en année, l'association développe ses activités d'accompagnement et se dote d'un secteur « animation et prévention ». Pendant près de deux ans, bénévoles, stagiaires et professionnels de la santé ont planché sur la réalisation d'un outil pédagogique ludique à destination des jeunes.

*Alcootêtes* se fonde sur les constats suivants:

- Engager un dialogue sur l'alcool relève du tour de force!
- Peu nombreuses sont les personnes qui connaissent réellement le sujet.
- Chacun d'entre nous évolue avec ses propres représentations.
- La terminologie et le vocabulaire relatifs à l'alcool doivent être explicités et discutés.

Le jeu vise dès lors à :

- Permettre une verbalisation des représentations communes et personnelles de l'alcool.
- Replacer cette verbalisation dans une logique d'échanges et de dialogues.
- Susciter des questionnements individuels et collectifs sur les pratiques actuelles de consommation...

Le jeu se compose de 12 personnages de la vie courante (le père, la mère, l'enfant, le sportif, le joyeux luron, l'ancien buveur, le médecin...) et de 90 cartes-mots.

Une grille de cotation, reflet des représentations des personnes, attribue des points à chaque personnage. Le public visé est très large (à partir de 6 ans) et l'animation peut être menée sur le thème général de l'alcool ou sur des questions plus spécifiques (alcool et aide, alcool et travail...)

Ce nouvel outil est disponible sur réservation au CLPSCT.

## AGENDA

### Colloque : Les jeunes et l'alcool

Le 18 mai, l'auditoire Socrate de l'UCI de Louvain-la-Neuve accueillera un colloque sur les jeunes et l'alcool. Le comportement des jeunes face à l'alcool se modifie, le public se rajeunit, se féminise. Les stratégies commerciales mises en oeuvre pour cibler les jeunes deviennent de plus en plus variées et pointues. Beaucoup d'associations seront présentes, dans le but de créer la "Plate-forme les jeunes et l'alcool". Renseignements : 010/ 472 828.

### Le caméramaton au PBA

La plate-forme Prévention Sida et l'asbl Centre Sida-mst de Charleroi investiront du 10 au 16 mai l'atrium du Palais des Beaux-Arts de Charleroi. Ils y installeront leur "caméramaton". Il s'agit d'une cabine équipée d'une caméra, dans laquelle, sur le principe du photomaton, le public pourra pénétrer et s'exprimer sur le thème du sida. L'occasion de dire ses peurs, sa révolte, ses habitudes, mais aussi ce qui ne va pas ou ce qui devrait être fait. Renseignements: 071/ 925 410

### Les ateliers de la prévention

« Les valeurs démocratiques comme stratégies de prévention » sera le thème du deuxième congrès national des ateliers de la prévention, qui se tiendra les 12 et 13 mai au Charleroi Espace Meeting Européen (CEME). Au programme, de nombreux orateurs de choix, mais aussi quatre ateliers sur des thématiques traitant des valeurs démocratiques. Renseignements: Nicole Paquet, Avenue Général Michel 1b, 6000 Charleroi. Tél.: 071/ 654 265.

### Mineures enceintes

Le Service Droit des Jeunes en collaboration avec l'Ecole des Parents et des Educateurs organise le 14 mai prochain au CEME de Charleroi une journée d'étude sur le thème : Mineures enceintes, mineurs en attente... L'occasion de faire le point sur ce délicat problème et de partager des expériences de terrain avec de nombreux professionnels du secteur. Renseignements au SDJ : 071/30.50.41 ou à l'EPE 02/733.95.50.

**Vous désirez recevoir la prochaine édition de *Dynamiques* par courrier électronique?**

**Rien de plus facile!**

**Envoyez-nous votre demande par mail sur [doc@clpsct.org](mailto:doc@clpsct.org)**